



Revue de presse, C.O.M.E. déchets sauvages, HERAULT

Quelles sont les initiatives dans le département?
Des : élus, associations, clubs, entreprises, écoles/collèges/lycées

Février2025

Bessan, Carnon, Caux, Cers, Galargues, G.O., Hérépian, Lattes, Lespignan, Lézignan, Marseillan, Occitanie,
Palavas les Flots, Poussan, Sète, Thézan les Béziers,

Soit **16** villes/villages, pour **16** actions

Grand Orb

Le centre de tri Oekotri s'ouvre aux enfants du territoire

Depuis la rentrée scolaire, le centre de tri Oekotri, situé à Saint-Thibéry, accueille les élèves de cours moyen du territoire pour des visites éducatives. L'initiative, portée par la communauté de communes Grand Orb, a pour but de sensibiliser les jeunes générations à l'importance du tri des déchets et à leur impact sur l'environnement.

Ouvert en 2023, le centre Oekotri reçoit les déchets triés par les habitants de sept collectivités du département, les communautés de communes Grand Orb, La Domitienne et Sud Hérault, le syndicat Centre Hérault, Sète Agglopol, le Sictom Pézenas-Agde, l'Agglo Béziers Méditerranée. Chaque jour, 120 tonnes de déchets recyclables sont apportées. Ceux-ci sont stockés avant d'être triés par divers procédés en fonction de leur nature. L'objectif de l'opération est de faire découvrir le centre à tou-



Les enfants se sont montrés très à l'écoute des explications.

tes les classes de cours moyen du territoire. Les premières visites ont déjà eu lieu, notamment pour les élèves de Bédarieux et de Lamalou-les-Bains, accompagnés de leurs professeurs respectifs et des animatri-

ces environnement de Grand Orb. Le centre dispose d'une salle pédagogique interactive. « Elle est conçue pour les enfants en abordant des thématiques clés comme l'économie circulaire, la

transformation des matières recyclables et les impacts de la pollution sur l'environnement », détaille Bernard Gleizes, le directeur du centre. Après des ateliers ludiques sur le tri, les enfants poursuivent la visite depuis le haut d'une passerelle qui permet d'observer le travail des machines et des agents en œuvre. Ce type de visites permet de sensibiliser au tri dès le plus jeune âge. Comme l'expliquait l'animatrice de Grand Orb Environnement aux enfants, « les déchets recyclables seront transformés en nouveaux emballages ou objets tandis que les déchets contenus dans la poubelle à ordures ménagères seront simplement enfouis, ce qui est très néfaste pour la planète ». Pendant l'année scolaire, près de 150 élèves du territoire participeront à cette immersion pédagogique organisée et animée par Grand Orb.

Mauguio-Carnon

Une collecte de déchets édifiante



Les déchets collectés qu'il faut ensuite quantifier.



Des sacs qui vont vite être remplis de déchets.

À l'initiative de l'ONG Surfrider Foundation, une vingtaine de volontaires s'est rassemblée samedi 15 février en début d'après-midi sur la plage des Roquilles à Carnon afin de collecter les déchets.

Cette ONG a été créée en 1990 par le champion du monde de surf, Tom Curren, qui en avait assez de surfer au milieu des déchets. Aujourd'hui, ce collectif qui compte 2 000 membres dans treize pays d'Europe, se donne pour mission d'agir concrètement pour dépolluer le littoral. Les Initiatives Océanes visent d'une part à collecter les déchets

et d'autre part à les quantifier en vue d'établir une base de données européenne et ainsi faire évoluer les lois, notamment la directive sur les plastiques à usage unique (les pailles, les emballages, les sacs les couverts...) L'objectif est moins de recycler les déchets que d'agir en faveur de la réduction de la production et de l'utilisation de plastiques. La plage des Roquilles, très fréquentée, est particulièrement vulnérable à la pollution par le plastique qui menace la faune et la flore marines.

Le résultat de la collecte de samedi 15 février, qui a duré une

heure sur environ 1 000 m de littoral, est édifiant : 126 mégots, 50 bouchons, 193 emballages alimentaires, 72 sacs plastiques, 660 morceaux de plastique, 58 déchets liés à la pêche, 243 morceaux de verre, 32 canettes... Il serait trop long d'énumérer l'intégralité des déchets collectés mais cette liste permet déjà de prendre conscience de l'urgence qu'il y a à adopter et à faire adopter un comportement citoyen.

> Plus d'informations :
Site : www.surfrider.fr
Courriel : antenne34@surfrider.eu

► Correspondante Midi Libre : 06 81 91 11 23

EN BREF

Galargues

NETTOYAGE DES CHEMINS. Dimanche 2 février, de 10 h à 12 h, le collectif Fontbonne Alternatives organise une action de nettoyage des chemins sur la commune de Galargues. Toute bonne âme est la bienvenue pour prêter main-forte et agir concrètement en faveur de l'environnement. Rendez-vous à 10 h devant la mairie de Galargues. Pour bien commencer la journée, le café sera offert aux participants. Prévoir ses gants et des sacs pour ramasser les déchets.

> *Pour plus de renseignements page Facebook : Fontbonne Alternatives et Instagram fontbonnealternatives*

► **Correspondante Midi Libre** : 06 18 88 54 27

Thézan-lès-Béziers

Un dimanche de nettoyage à la Malhaute

Le **dimanche 9 février**, l'association Clean River Initiative invite tous ceux qui le souhaitent à finir le nettoyage autour du plan d'eau de la Malhaute.

Cette fois, il y aura probablement moins d'encombrants mais davantage de petits déchets. C'est aussi l'occasion de venir en famille et de découvrir le magnifique plan d'eau de La Malhaute.

Rendez-vous à 9 h 30 pour le café, et à 10 h pour le début du travail.

Les participants peuvent partir quand ils le souhaitent. Ceux qui veulent rester un peu plus longtemps peuvent apporter leur pique-nique.

Des sacs-poubelles et contenants seront fournis, mais il ne faut pas hésiter à apporter son propre matériel.

► **Correspondant Midi Libre** :

06 27 31 87 47.

Caux

L'école s'engage pour réduire ses déchets alimentaires



Le maire, Jean-Charles Desplan est venu rendre visite aux élèves.

Cette année, l'équipe pédagogique de l'école Marcel-Pagnol a choisi le projet "Mon école + verte". Ce projet inclut la mise en place d'un composteur et la valorisation des déchets lors d'ateliers de jardinage. À travers des animations ludiques et pédagogiques, les enfants apprennent les enjeux du tri et voient leurs déchets se transformer en précieuses ressources. De plus, la municipalité et l'école déploient des actions concrètes pour réduire le gaspillage alimentaire et sensibiliser les élèves à une consommation plus responsable. Grâce à l'accompagnement des équipes du Sictom Pézenas-Agde, l'établissement démontre qu'avec de petits gestes, on peut obtenir de grands résultats.

Au réfectoire, un espace dédié au tri a été mis en place pour permettre aux enfants de séparer les restes alimentaires des emballages et autres déchets non organiques. Aussi, un bac à pain, sur-

nommé « le Gaspill'pain », a été installé pour inciter les élèves à en limiter leur consommation. Récupéré, il est ensuite réutilisé dans des recettes anti-gaspillage lors d'activités périscolaires. Les fruits et laitages non consommés durant le déjeuner sont désormais proposés aux enfants pour le goûter à la garderie.

À la fin de chaque service, les restes alimentaires et le pain sont pesés et enregistrés, ce qui permet de suivre l'évolution des actions mises en place. Une partie de ces biodéchets est compostée sur place, le reste étant collecté par le Sictom pour être valorisé sur la plateforme de compostage d'Aspiran.

Le personnel de la cantine joue un rôle central dans la réussite de ce projet. À noter aussi la collaboration avec le prestataire de repas pour ajuster les menus et définir les quantités adéquates afin d'éviter les surplus.

Bessan

De la terre à la mer, haro sur les déchets plastiques

Pour sensibiliser les élèves des écoles élémentaires à la problématique des déchets, la communauté d'agglomération Hérault Méditerranée a mis en place un projet pédagogique intitulé Les Déchets plastiques de la terre à la mer, en partenariat avec l'aire marine protégée de la côte agathoise et le Sictom d'Agde-Pézenas. Une action qui a reçu le soutien financier de la Région et du fonds vert de l'État.

Ce projet alterne des sorties sur le terrain et des animations en classe. Il a été proposé aux classes de cours moyens d'Agde et de Bessan. À Bessan, les classes de Chrystèle Buonomo et Valé-



Sensibiliser les écoliers à la problématique des déchets plastiques.

rie Baille se sont inscrites avec enthousiasme afin de permettre à leurs élèves de mieux connaître les enjeux liés au voyage

des déchets plastiques de l'Hérault vers la mer Méditerranée. Une première sortie sur le terrain en centre-ville, autour d'une

enquête sur les déchets en ville, a eu lieu dernièrement. Les écoliers ont pu découvrir les actions menées par la mairie de Bessan en matière de gestion et de réduction des déchets, ainsi que les installations en lien avec le réseau pluvial, à travers un jeu de piste photographique sur la place de la Promenade.

Là, les attendait Philippe Marin, adjoint au maire chargé de l'environnement, des énergies et du développement durable. Il a pu leur parler du rôle de la Plastique ainsi que des grilles d'évacuation des eaux pluviales munies de filets de protection visant à récupérer les déchets.

● DÉPÔTS SAUVAGES : ON EST CHAMPIONS !

Selon les services de l'Agglo, la moyenne des dépôts sauvages en Occitanie est de 5 kg par an et par habitant. Sur l'Agglo sétoise, il est de 11 kg. Et en Île singulière ? 18 kg ! « *Cela a quand même baissé de 15 % l'an dernier depuis que l'on a posé des caméras* », lance Laurence Magne, vice-présidente de l'Agglo.

Cers

Les auteurs de dépôts de déchets sont traqués

Les dépôts sauvages de déchets se multiplient dans la commune, entraînant des nuisances environnementales et des coûts supplémentaires pour la collectivité.

Ces déchets, souvent laissés par des artisans peu scrupuleux venant des communes voisines, représentent un véritable fléau, d'autant plus qu'ils ont facturé ce retrait de gravats à leurs clients. Grâce à la vigilance des habitants et à l'intervention de la police municipale, un individu a été identifié et contraint de ramasser ses déchets sous

peine de sanctions plus sévères. Accompagné du maire, le brigadier-chef principal a mené une enquête efficace qui a permis de retrouver l'auteur du dépôt sauvage. Ce dernier a écopé d'une amende de 4^e classe, un avertissement qui devrait dissuader d'autres récidivistes. La municipalité rappelle qu'il « *existe des solutions pour l'évacuation des déchets, notamment la déchèterie locale* ». Elle encourage les habitants à signaler toute activité suspecte afin de préserver la propreté et l'environnement de la commune.



Hérépiain

La lutte s'organise contre les déchets



Les dépôts sauvages se multiplient.

Les dépôts sauvages de déchets entraînent des nuisances environnementales et des coûts supplémentaires pour la collectivité. Les chasseurs ont alerté la municipalité d'un dépôt sauvage sur le chemin rural n°45. Ces dépôts représentent un véritable fléau.

La municipalité rappelle qu'il existe des solutions pour l'évacuation des déchets, notamment la déchèterie. Elle précise qu'une plainte a été déposée et que des investigations sont en cours. Elle annonce également que des caméras de chasse seront installées et déplacées régulièrement dans la commune, aux endroits susceptibles de recevoir des dépôts sauvages.

De même, les caméras de vidéosurveillance seront utilisées pour traquer les personnes indélicates. La municipalité encourage les habitants à signaler toute activité suspecte.



Ça se passe à Lattes

SAMEDI
15
FEVRIER

NETTOYAGE du MEJEAN

Rendez-vous à la Maison de la Nature à 9h



Munissez-vous de vos
bottes et de vos gants !

Inscription et info :
04 67 22 12 44



Samedi 8 février : éveil musical (4-5 ans) à 10h à la médiathèque Espace Lattara. Inscription 04 67 22 22 31

Samedi 8 février : conférence LLC "L'histoire de la papauté au Moyen âge", au musée Henri Prades à 15h. Ouverte à tous et gratuite

Samedi 8 février : atelier Ecoscope de 10h à 12h "produits ménagers naturels" avec la CLCV. Fabriquez différents produits zéro déchets et naturels et repartez avec vos créations. Gratuit, lieu communiqué lors de l'inscription au 04 67 99 77 61.

Dimanche 9 février : loto organisé par l'Association Ensemble Vocal Lattara à l'Espace Lattara à 15h

Dimanche 9 février : Journée Mondiale des Zones Humides de 9h30 à 12h à la maison de la nature. Balade guidée escapade découverte - Gratuit, infos 04 67 22 12 44

Lundi 10 février : conférence LUT "Les fonctions de la mer aujourd'hui et demain" par Denis LACROIX de 18h30 à 20h à l'Espace Lattara.

Mardi 11 février : théâtre "La couleur des souvenirs" au théâtre Jacques Cœur à 20h30. Infos 04 99 52 95 00

Vendredi 14 février : rendez-vous sportif "Tournoi de Futsal" ados de 14-17 ans, halle des sports du collège de 19h à 22h30. Inscription gratuite : sports@ville-lattes.fr

Vendredi 14 février : atelier philo (adultes) "Les hommes doivent-ils déconstruire les privilèges que leur confère leur genre pour construire une société égalitaire ?" à la médiathèque Espace Lattara à 18h. Inscription 04 67 22 22 31

Suivez l'actualité de la ville de Lattes
Facebook et site internet : www.ville-lattes.fr

Lespignan

Des incivilités autour des conteneurs enterrés



Les dépôts sauvages se multiplient.

Autour de la collecte des déchets, les incivilités retiennent l'attention de la municipalité dans le village.

Les correspondants de quartier et élus font remonter régulièrement des incivilités au niveau des conteneurs enterrés sur la voie publique : déchets laissés à l'extérieur ou qui devraient directement être déposés à la déchèterie. Grâce à la vidéosurveillance, la police municipale a déjà pu interpellé des contrevenants. Il est donc notamment rappelé que les gros cartons et autres objets ne sont pas à

mettre dans ces conteneurs, mais à la déchèterie de Nisan-lez-Ensérune.

Dans la nature environnante, ce sont les dépôts sauvages qui posent problème. Des personnes sans scrupule n'hésitent pas à jeter leurs déchets de construction ou autres. Les peines encourues peuvent aller d'une simple amende pour un tout petit dépôt, à des sommes beaucoup plus importantes lorsque la justice s'empare de l'affaire. Face à ce fléau, la municipalité lance des recherches pour trouver les responsables.

Lézignan-la-Cèbe

Déchets : des mesures dissuasives

Lors du dernier conseil municipal, les élus ont évoqué les déchets qui sont régulièrement abandonnés sur l'espace public communal ainsi que de l'affichage sauvage en dehors des supports et espaces prévus à cet effet, ce qui nécessite l'intervention des services techniques. Afin de préserver le cadre de vie et la salubrité, sans impacter les finances pour les contribuables, les élus valident l'instauration de la facturation des frais de nettoyage et d'enlèvement supportés par le contrevenant lorsque celui-ci sera identifié : de 100 à 200 € pour l'enlèvement et de 100 à 300 € pour l'intervention du



Des déchets sont régulièrement abandonnés sur l'espace public.

matériel et du personnel. Ils viennent en complément de la verbalisation au titre du Code pénal. Une amende forfaitaire de 135 € sera adressée aux proprié-

taires de chiens qui ne ramassent pas les déjections de leur animal sur la voie publique et ne disposent pas sur elles d'un sac de ramassage lors des promenades.

Marseillan

Un engagement pour une ville propre et respectée



Attention aux amendes : 135 € pour un mégot à terre !

La commune renforce son arsenal contre les incivilités environnementales. Des panneaux explicatifs ont fleuri dans les rues, rappelant les nouvelles sanctions applicables. L'objectif est de préserver la propreté des espaces publics et sensibiliser chacun à ses responsabilités.

Déjection canine, dépôts sauvages, mégots par terre : ces nuisances, trop souvent constatées, sont désormais verbalisées. Les contrevenants s'exposent à des amendes allant de 135 €, à 1 500 € pour les cas les plus graves. Ces infractions relèvent de contraventions de 4 et de 5 classe, soulignant la gravité des actes. Les panneaux municipaux listent clairement les interdictions : 135 € pour une déjection canine, même tarif pour un mégot jetés au sol et

jusqu'à 1 500 € d'amende pour un dépôt sauvage. « Zéro déchet, zéro tolérance », martèle la commune, qui mise sur la prévention et la fermeté. Les équipes de propreté sont mobilisées, mais l'adhésion des habitants reste cruciale. « Un geste pour chacun, une ville plus belle pour tous », rappelle le slogan municipal. Face à l'accumulation de détritus ou aux déjections canines, Marseillan appelle à une prise de conscience collective. « Protéger notre cadre de vie, c'est l'affaire de tous », insiste un élu d'autant que la ville met à disposition en nombre et gratuitement des sacs spécifiques pour les déjections canines. Derrière chaque amende, c'est l'image de la ville qui se joue afin que la propreté de la commune devienne une fierté partagée.

Palavas-les-Flots

Collecte de déchets à la plage par des lycéens



Les lycéens ont ramassé moins de déchets que lors de la première récolte.

Une quinzaine de lycéens de 1^{er} STL du lycée Mermoz de Montpellier sont revenus sur la plage de Palavas-les-Flots ce mardi 11 février pour une deuxième collecte de déchets, la première ayant eu lieu en novembre.

Pour rappel, ce projet est une initiative de Surfrider fondation, dans le cadre d'un club jeunes de l'Institut de recherche pour le développement (IRD), qui permet à des jeunes de réaliser un projet de recherche. Le service éducatif de l'IRD de Montpellier appuie et apporte son expertise pédagogique à la conduite du club.

Le solide partenariat avec l'académie de Montpellier permet la réalisation de ces projets avec les scolaires pour un apprentissage de la démarche scientifique et du développement durable. Les jeunes étaient accompagnés ce jour par David Chambriard, enseignant de physique-chimie référent du club, de scientifique comme Xavier Cousin, chercheur à l'Inrae à l'unité Marbec à Palavas, Alix Thuillier, chargée de médiation pour le monde de l'éducation à l'IRD et de Coline Mathieu, médiatrice scientifique de Surfrider.

« Nous abordons l'aspect déchets avec les macroplastiques mais également le microplastique et tout ce qui est

lié à leur ingestion et aux produits chimiques. Pour l'instant, à Palavas, on trouve peu de microplastiques, mais beaucoup de gros déchets », explique Xavier Cousin, chercheur référent du projet.

Expérience pédagogique

Les élèves de 1^{er} ont pu effectuer cette deuxième collecte et tri de déchet dans le but de faire une étude. Cette expérience leur permettra de soumettre un plaidoyer dans quelques semaines sur les résultats de leur recherche.

La finalité du projet se veut pédagogique avec une présentation de leur travail, qui se fera peut-être devant les habitants de Palavas-les-Flots. « Je suis professeur principal de la classe : j'ai proposé le projet à mes collègues du lycée et beaucoup ont été emballés. Je vois aussi que mes élèves sont contents, ils ont découvert le laboratoire de l'Ifremer et ils ont parlé avec personnels de recherche », explique David Chambriard, professeur à Mermoz, avec enthousiasme. Un projet à suivre pour en apprendre plus sur l'environnement palavaisien.

> Informations : <https://www.initiativesoceanes.org/collecte/nettoyage-plage-palavas-les-flots-22/>.

► Correspondante Midi Libre : 07 68 37 88 08

Poussan

Sensibilisation à l'environnement



Plus de 25 kg de déchets ont été ramassés par les élèves.

Une "opération nettoyage" du collège Via-Domitia et de ses abords immédiats a été menée par un groupe de 18 élèves, avec la collaboration de deux médiatrices du service d'éducation à l'environnement de Sète Agglopol.

Les élèves éco-délégués et les médiatrices, encadrés par le

principal adjoint M. Chaabani et le CPE M. Delepaut, se sont équipés de gants et de pinces pour faire un ramassage d'ordures présentes dans les espaces intérieurs du collège ainsi que dans certains espaces environnants. En fin de matinée, les éco-délégués ont ainsi pu récolter plus de 25 kg de déchets divers, dont

certains insolites et gardent une expérience positive et un souvenir marquant de cette action. Ils ont également conçu des affiches informationnelles qu'ils ont affichées dans des endroits stratégiques du collège pour sensibiliser leurs camarades sur la gestion du tri des déchets et les écogestes du quotidien.

Les Gardiens de Thau mobilisés au Barrou pour ramasser des déchets



Les volontaires ont écumé les berges de l'étang, sacs-poubelles et pinces en mains. WN



Des déchets plastiques en grande majorité. WN



Une douzaine de personnes ont répondu présent. WN

ENVIRONNEMENT

L'association sétoise organise une trentaine d'actions de ce genre par an.

Wendy Noël
wnoel@midilibre.com

Ruben fait des allers-retours sur les berges de l'étang de Thau pour déposer dans le sac-poubelle que tient sa mère Elise bouteilles en plastiques, sachets ou

encore gobelets qu'il vient de ramasser. « Il y a beaucoup d'emballages. Si chacun pouvait faire un peu plus attention, on éviterait ce genre de débordements. Je participe à ces actions avec mon fils parce que c'est important d'éveiller les nouvelles générations », fait remarquer Elise. Ce samedi après-midi, cette dernière participait au ramassage de déchets initié par Les Gardiens de Thau, ses ports et ses lagunes. L'association sétoise, créée il y a 13 ans, organise une trentaine d'actions de ce type tout au long de l'année. « Mais c'est la première fois qu'on le fait

au Barrou », indique la présidente Josiane Amarger.

2 m³ de déchets plastiques

Une idée soufflée par Michel, membre de l'association et également habitant du quartier. « Il a trouvé qu'il y avait vraiment matière à ramasser », ajoute Josiane Amarger. Preuve en est avec les nombreux plastiques qui ont rapidement afflué dans les sacs-poubelles de la quinzaine de bénévoles armés de pinces, de gants, de gilet fluorescent et de bottes pour certains. Scindé en deux, le groupe s'est déployé tout au long de l'étang,

de la place du maquis de Bir Hakeim à la pointe du Barrou, au niveau du lycée de la Mer. Au final, deux mètres cube d'immondices ont été ramassés.

L'association prévoit d'ores et déjà, pour le mois de mars, un nettoyage de grande ampleur aux salins de Villeroy, « où l'on trouve beaucoup de déchets de la conchyliculture », et à la digue de Frontignan, « où la situation est catastrophique ».

midilibre.fr

Voir notre vidéo
du rendez-vous